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关税调整加速关税调整加速关税调整加速“““洗牌洗牌洗牌”””
倒逼钢铁产业远离倒逼钢铁产业远离倒逼钢铁产业远离“““内卷内卷内卷”””

驴肉火烧驴肉火烧

下个沙县小吃下个沙县小吃？？
张海涛

5月19日，河间第五届驴肉火烧美食
节开幕。数据显示，河间驴肉火烧从业者
6.2万余人，门店遍布全国各地，驴肉加工
和餐饮产业链年总产值已达83亿元。

这不禁让人联想到同为区域餐饮代
表的沙县小吃，今年3月底，全国沙县小
吃门店超8.8万家，从业者30万人，年营
业额超500亿元。

地方小吃多是小作坊，富民不强
市。当很多地方小吃产业缺乏发展动力
的时候，沙县却把小吃当作富民工程，
作为第三产业的支柱产业来培养。

结果是亮眼的：20年来，沙县的农
民人均纯收入从 2804 元提高到 22185
元，城区面积扩大近6倍，交通也从仅有
的一条铁路、一条国道、一条省道发展
为福建省的交通枢纽之一。

1997年，沙县召开了首次小吃专题
研讨会，成立领导小组，下设小吃办，
成立同业公会，打造小吃一条街，注册
统一商标，确定每年举办沙县小吃文化
节，沙县小吃开始了“有组织、有规
范、有标准”的发展。成立沙县小吃集
团、编制门店服务规范和管理标准体
系，建立中央厨房。2019年，沙县还设
立2000万元的小吃产业发展基金，重点
发展数字化，将各门店资金流、数据流
回流至沙县总部。

不难看出，沙县小吃的发展离不开
政府的强力支持、主动引导，走的是不
断创新之路。

2012年，河间驴肉火烧制作技艺被
收入省级非物质文化遗产名录。2015年
河间市出台了《河间市驴肉火烧产业发
展实施方案》，为驴肉火烧确定了“走龙
头带动的路子、走连锁带动辐射的路
子、走品牌化建设的路子、走政府引导
孵化产业链的路子”。同年，河间市驴肉
火烧产业协会成立，2018年《河间驴肉
火烧加工技术规范》颁布。河间深度挖
掘河间驴肉火烧这一非物质文化遗产的
价值，弘扬河间传统美食文化，强化河
间美食文化品牌，同时结合河间市深厚
的地域文化底蕴，不断推动文化传承与
品牌创新相结合。

在不断落实政策推进驴肉火烧发展
过程中，围绕“规范运行实现新常态、
规模群体实现新扩张、产业链条实现新
延伸、品牌形象实现新提升、产业效益
实现新增长”的发展目标，河间市政府
引导和鼓励区域驴肉火烧从业者朝着将
河间驴肉火烧打造成全国知名品牌，向

“产业一体化、整体规模化、企业品牌
化、运行规范化、效益最大化”发展方
向迈进。6年来，驴肉火烧产业已拥有自
主商标20多个，河间驴肉火烧被评为

“中国旅游金牌小吃”，河间市被命名为
“中国驴肉火烧之乡”，驴肉火烧美食节
被评为“2018中国最负盛名十大节庆”。

但驴肉原材料溢价空间和供应商议
价能力弱，让河间驴肉火烧很难保持亲
民价格，驴肉火烧产业离形成龙头品牌
影响力还有些距离。

沙县没有照搬照抄洋快餐的发展之
路，因为过高的门槛会将农民挡在小吃
市场门外，这对驴肉火烧这类快餐小吃
发展同样适用。业内人士认为：营销组
合别试图弥补短板，要让长处更长。当
下，驴肉火烧产业在标准化程度、品牌
资源力等诸多方面并不占优势，走洋快
餐标准化、规模化复制之路很难行得通。

如何从成功案例上寻找经验并开辟
出适合自身发展的特色路径，正考量着
地方政府及从业者的智慧。

本报记者本报记者 吕吕 坤坤 摄摄 影影 何学林何学林

取消退税 相关企业“倍感艰难”

自 2021 年 5 月 1 日起，
取消部分钢铁产品出口退
税。

从 4月 28日看到这一消
息，到 5 月 1 日正式执行，
短短 3 天时间，许剑平满脑
子都是“出货、合同价格、
税费”。

许剑平是沧州市昌源管
件有限公司负责人，前两个
月，公司订单火爆，生产计
划足足排到 4 个月以后，三
四千万元的订单需要企业开
足马力。但政策一出，许剑
平压力来了，他在心里盘算
着：公司的产品内销比例很
小，主要以出口为主，而制
造业利润本身就不高，之前
的利润更多是来源于国家的

出口退税，现在这 13%的税
费取消了退税，影响了公司
一半的产品，已经签订的合
同白纸黑字不能提高价格，
粗略算来，就要损失 260 万
元。

河北海浩集团赛腾管道
设备有限公司主要从事法
兰、管道出口，产品出口率
百分之百。面对这样的重磅
消息，公司总经理张英德表
示压力不小，“但是国家是
有 整 体 考 量 的 。” 张 英 德
说，目前公司产品多数都在
取消退税的序列，这也从侧
面反映了产业升级的压力。

4 月 28 日，经国务院批
准，国务院关税税则委员会
发布的《关于调整部分钢铁

产品关税的公告》 称，自
2021 年 5 月 1 日起，调整部
分钢铁产品关税：生铁、粗
钢、再生钢铁原料、铬铁等
产品实行零进口暂定税率；
适当提高硅铁、铬铁、高纯
生铁等产品的出口关税，调
整后分别实行 25%出口税
率 、 20% 出 口 暂 定 税 率 、
15%出口暂定税率；取消部
分钢铁产品出口退税，以出
口货物报关单上注明的出口
日期界定。在《关于取消部
分钢铁产品出口退税的公
告》中可以看到，包括合金
钢粉末、不锈钢板材等 146
项具体产品在列。

简而言之，进口税率往
下调，出口税率往上调。

采访对象：许建国，1963年
出生，黄骅市羊二庄镇人，曾任
黄骅中学教师、副校长，黄骅市
副市长，现任黄骅市人大常委会
副主任。

采访组：赵夫铧 吕 坤
采访日期：2021年4月23日
采访地点：黄骅市人大

采访组：您最早了解张洪瑞是什
么时候？

许建国：我做过 20年的中学教
师，张洪瑞的3个孩子中有两个是我
的学生。但那时候，我们没有过多的
接触，他从没有因为孩子的事儿找过
我。改革开放初期，张洪瑞在县城建
起了信誉楼，当时这个商场的名字就
让人觉得与众不同，既朴实又响亮，
也体现了他的经商理念。

我感觉，他对子女的教育既宽又
严，严是在道德和心理层面，宽则是
在专业和事业选择上。他的孩子的每
一次选择都是发自本心，他从不干
预，但他要求孩子一定踏实做人、认
真做事，因此，无论是谁想要来信誉
楼，都必须从基层做起，竞争上岗。

我们曾是政协委员，自然接触越
来越多。后来我到政府、人大工作，因
为分管文化，所以对企业文化更加关
注，跟他的交流也越来越深入。

采访组：多年的交道，您觉得他
是一个怎样的人呢？

许建国：我给他总结了几个特
点：简而真、善而真、纯而真。

他做一切事情都能够简单至极。
去过他办公室的人都有很深的感触，
即便是信誉楼后来已经有些名气和家
底了，可是他的办公室依然非常简
单，一个木凳、一口水缸、一个吊
扇，他不仅对物质没有要求，就连处
理问题也都是极简思维。

采访组：比如信誉楼的企业座右
铭“把简单的事情天天做好，将愉快
的心情处处洒播”。我们都知道，能
把简单的事情天天做好，就是不简
单。

许建国：没错。其实越高深的理
论越简单，信誉楼的经营理念的核心
是“为顾客着想”，张洪瑞说话做事
都围绕核心不绕弯儿，能做到如此简
单，都源于他的真诚。

壹

采访组：您给他总结的第二点是
善而真，能具体说说吗？

许建国：这个善，是善心、善
念、善行，“善”字根植于他的内心。

我知道他资助过很多贫困学生，
让工作人员去代办，但并不留下公司
和自己的姓名。信誉楼刚创办不久，
黄骅镇组织镇内所辖企业捐资助教，
为了鼓励善举，捐献 1万元可以立
碑，张洪瑞捐了 9999 元。这就是
他，发自内心去做事却并不为了名
利，他不想也不需要回报。

我们同是政协委员的时候，到沧
州开会，住一个房间。有个朋友来看
望他，他主动问朋友孩子在做什么，
朋友说孩子干了点买卖赔了。等朋
友要走的时候，他忽然问：“孩子还有
自己创业的心思吗？如果他想干，我
给孩子拿 10万块钱。”在当时这可不
是个小数啊，朋友非常吃惊，连说：

“不行不行，如果这次再赔了没钱还
你。”张洪瑞说：“只要孩子踏实肯干，
干成了还钱，赔了算我的。”

采访组：简单、善良，这些不仅
是张洪瑞的特点，也是他一直以来影
响信誉楼员工的方面。说到简单，做

到不简单，时时处处都做到就更难。
许建国：所以他身上有个特别难

得的品质——纯粹。
很多人都知道张洪瑞有个特点

——不记人。他可能见一个人很多面
还是记不清是谁，可是他不寒暄也不
找任何托词，他会跟对方说：“我这
个人啊，不记人，有可能下次见面不
认得，别怪罪啊。”我们之间的交往
很单纯，但是他常跟我说：“跟你谈
话我总有收获。”其实我也是，这就
是我们交往越来越深入的原因。他喜
欢跟能相互启发的人交朋友。多年前
我去信誉楼，走到食品柜组忽然冒出
一个想法，应该给糖尿病人设立一个
无糖专柜。我跟他一说，他非常认
可，立马让员工执行。

采访组：由简入繁易，由繁入简
难，这也是一种智慧和格局。

许建国：艺术和生活都是如此。
齐白石早年画虾细致认真，晚年画虾
却寥寥数笔，但是个个栩栩如生。做
人做事都是如此，张洪瑞很早就悟到
了这一点，所以他做事简单、做人善
良、内心纯粹，落脚点都是因为他的

“真”。

贰

他人眼中的张洪瑞和信誉楼

一个一个““真真””字贯一生字贯一生
张洪瑞的“真”体现在他工作和生活的方方面

面。他简而真，皆因务实；他善而真，皆因善念；他

纯而真，皆因纯粹。总之，他经商有信、管理有道、

做人讲真。

5月1日起，部分钢铁
产品出口退税被取消，不
少相关出口企业表示“猝
不及防”且“倍感艰难”，
这不仅进一步释放了国家
“坚决压缩钢铁产量”的信
号，更将大大加速钢铁产
业转型的步伐

采访组：张洪瑞的这些特质也充
分地体现在了他的经营理念上。

许建国：是这样。就拿信誉楼的
合理加价和无理由退换货来说吧，什
么叫童叟无欺？标实价、不讲价、合
理加价，这就是童叟无欺。

当初张洪瑞提出无理由退换
货，内部管理层争议很大，但他态
度非常坚决。不说别的，我就有真
实感受。听说村里有个人买了双皮
鞋，穿了个把月磨坏了，他怀着试
试看的心情去退货，竟然非常痛
快。回到村里他就满处跟人说：“真
能退啊！”旁边人随口说了句：“这
法儿好啊，可以老穿新鞋了。”说者
无心听者有意，这人还真就这样做
了，买了新衣服新鞋，穿些日子就
去退换，换回新的接着穿。一来二
去，村里人看不过去了：“你这人不
道德啊。”这人最后也不好意思了，

再也不恶意退换货了。你看，信誉
楼就是一所学校，退换货这个小事
儿就是个教化的过程。就像张洪瑞
说的：“要坚信顾客买东西是为了用
而不是退，我们相信顾客中的绝大
多数。不能因为万分之一，而影响
我们接待好九千九百九十九。”

采访组：有人说信誉楼是一所学
校，影响了员工和利益相关者，也在
一定程度上推动了社会的发展。

许建国：信誉楼力争让顾客在身
心愉悦的过程中得到想要的东西。信
誉楼历经 30余年发展到今天，经历
了经验型管理、精细化管理、制度化
管理，现在已向科学化管理、人性化
管理迈进，信誉楼之所以能够快速发
展，其实是得益于精细化管理的成
功，在未来，还要完善科学化管理和
人性化管理，做到健康长寿、基业长
青。

叁

压缩产量 行业面临再次“洗牌”

尽管国外客户都对产品
提价表示能接受，但河北春
达管件制造有限公司董事长
李世林心里清楚，一场大规
模的行业洗牌已经开始了。

春达主要生产高中低压泵
管，出口“一带一路”沿线国
家以及美国、德国等 40余个
国家和地区，合作的公司都是
德国大象、韩国全进、日本新
泻铁工等国际知名重工企业。
这次关税调整，春达的泵管也
在取消退税的序列中，“尽管
我们的生产工艺也比较复杂、
工艺较多，但是仍然到不了精
加工的行列，相对来说科技含
量还有待提高。”李世林知
道，尽管现在企业的日子还算

好过，但不断创新转型依然是
刚需。

河北海乾威钢管有限公
司总经理李贵良坦言，这次
取消退税公司直接损失在两
三百万元。但是对于海乾威
而言，更多是庆幸。一方面
顺应国内大循环为主的趋
势，海乾威提前调整战略布
局 ， 内 销 产 品 占 比 将 近
80%；另一方面，企业瞄准

“高精特新”逐步转型，每年
都有附加值更高、技术要求
更高、标准更高的新产品问
世，“高精特新”产品在公司
全部产品中的占比在去年就
已经超过 90%，已经拥有 20
余项专利。

“危机只是暂时的，转型
促动升级，相信未来整个钢
铁行业将会拥有更多的机
遇。”李贵良说。

业内人士指出，我国取
消钢铁行业出口退税这件事
情，酝酿了很久。从去年年
底开始，国家对于钢铁行业
的态度就已经从多年来的

“压缩产能”变成了“压缩产
量”。现在相关产品关税的调
整，进一步释放了国家“坚
决压缩钢铁产量”的信号。
从长远来说，这有利于提高
国内钢铁产品的竞争力，让
更多中国制造站上高精尖领
域，加速从制造业大国向制
造业强国转型。

“钢铁饥荒”与碳中和

5 月以来，大宗商品价
格上涨引起市场聚焦，其
中，钢铁价格的持续飙升受
到多方关注。数据显示，截
至 5 月中旬，全国钢材市场
8 大品种的吨钢均价突破了
6600 元，比 2008 年最高点
6200 元高出近 400 元，比去
年同期每吨上涨了 2800 元，
同比增幅 75％。此外，国际
钢价的涨幅远高于国内钢
价，美国、德国、印度、韩
国以及越南等国陷入“钢铁
荒”。

全球钢铁市场供给严重
不足，但需求却整体呈现大
规模增长趋势，各国基建计
划和经济复苏对钢铁的需求
预期快速飙升，美元区、欧
元区货币超发带来通货膨胀
的加剧，也在向全球传导和
辐射，导致全球包括钢材在
内的大宗商品价格全面上
涨。

公开资料显示，当前我
国钢材主要出口目的地是东
南亚和非洲，其中，普通钢
材占了绝大部分。而为了实
现碳达峰、碳中和目标，我
国钢材出口可能会明显收
紧，钢铁等高耗能行业重在
满足国内需求。

此前工信部曾多次提及
要坚决压降钢铁产量，并提

出将从 4 个方面促进钢铁产
量的压减，包括严禁新增钢
铁产能、完善相关的政策措
施、推进钢铁行业的兼并重
组、坚决压缩钢铁产量。自
2020 年 12 月以来，工信部
多次在重要会议上提及，钢
铁行业压减产量是落实我国
碳达峰、碳中和目标的重要
举措，将钢铁行业列为 2030

年实现碳达峰的重点行业。
从历年的数据来看，钢

铁去产能是一道难做的“减
法”题，钢铁企业陷入“内
卷”。

钢 铁 去 产 能 的 “ 路 线
图”与“时间表”已经明
确，对于相关行业而言，顺
势而为加速转型已刻不容
缓。


